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2016 年 1 月 16 日，北京钓鱼台
国宾馆，历经 800多天筹建的亚洲基
础设施投资银行正式扬帆启航。

“众人拾柴火焰高。亚投行是各
成员国的亚投行，是促进地区和世界
共同发展的亚投行。”开业仪式上，
中国国家主席习近平为亚投行标志
物“点石成金”揭幕，并为亚投行驶
向广阔的蓝海指明航向。

五年来，这家由中国倡议设立的
新型多边开发银行，如何“点石成
金”？何以朋友圈越来越大？未来又
将“投”向何方？

朋友圈越来越大、“信任票”
越聚越多

2020年末，随着铁锨挥动，亚投
行投资支持的斯里兰卡保障房项目
破土动工。

“在亚投行支持帮助下，‘居者有
其屋’的美好愿景正逐步实现！”项
目奠基仪式上，斯里兰卡城市发展与
住房部常务秘书佩雷拉难掩兴奋。

这个项目，是亚投行开业五年来
投资的 108 个项目之一。翻看亚投
行的投资年鉴，2016 年批准项目 8
个、2017年 15个、2018年 12个、2019
年 28个、2020年 45个。

与之相对应的，是亚投行“投”出
去的资金持续攀升：2016 年至 2020
年，亚投行批准的投资额分别为 16.9
亿美元、25亿美元、33.1亿美元、45.4
亿 美 元 和 99.8 亿 美 元 ，累 计 达 到
220.2亿美元。

项目越做越多，朋友圈也越来越
大。五年来，亚投行从57个创始成员
发展到分布六大洲的 103个成员，数
量仅次于世界银行。

“亚投行成员数量不断增加，直
接表明国际社会对我们投下越来越
多‘信任票’。”亚投行行长金立群
说，正因为亚投行始终坚持共商共建
共享理念，按国际原则、国际规范管
理银行，公信力才得以不断提升。

从某种意义上讲，亚投行公信力
不断提升，折射出中国作为负责任大
国的公信力不断得到认可。

有媒体注意到，亚投行批准的贷
款中，前四大流向依次为南亚、东南
亚、西亚、中亚，而作为最大股东的
中国，无论是贷款金额还是项目数
量，都“甘为人后”，一些质疑之声不
攻自破。

以高标准赢得“金字招牌”

亚投行成立运营之初，国际上有
一些声音：发展中国家倡建的机构，
能达到国际标准并且保证不腐败吗？

事实胜于雄辩。
早在开业第二年，亚投行便凭借

“高颜值”和“高品质”斩获标准普
尔、穆迪、惠誉等三家国际评级机构
的最高信用评级，并得到巴塞尔银行
监管委员会的零风险权重认定。

赢得“金字招牌”不易，保住“金
子招牌”更难。金立群告诉记者，3A
评级不是博士学位，不是终身制，干
得不好随时可能被降级。

“我们始终秉承国际通行标准和
规范来管理银行。”他说，亚投行在
借鉴已有国际金融机构标准体系之
外，不断探索新的管理办法。比如，
建立问责制，把银行董事会和管理层
的各自职责更好区分开来，行长向董
事会负责。“换句话说，如果管理上
出了问题，行长是要负责的。”

在印尼智库亚洲创新研究中心
主席班邦·苏尔约诺看来，“没有政
治色彩”是亚投行的一大魅力所在。

“贷款无附加条件、资金来自各个成
员，亚投行提高了资金使用效率，真
正做到富帮穷、强助弱，降低地区内
不同国家的发展差距。”

金立群透露，成立至今，亚投行的
实绩打消了成立之初其他国家的疑
虑。“我们有非常严格的内部审计系统，
绝对不允许腐败。”

危机是检验管理水平的试金
石。新冠肺炎疫情暴发以来，亚投行
迅速行动，2020 年 4 月初，宣布推出
50亿美元危机恢复基金。就在当月
下旬，亚投行把基金规模增加到 100
亿美元。随后，亚投行再次“加码”，
基金规模扩大到 130 亿美元。截至
目前，亚投行已经在这一框架下批准

了 70.75亿美元贷款。
哈萨克斯坦总统战略研究所首席

研究员多多诺夫说，在全球经济经历大
萧条以来最困难的时刻，亚投行的贷款
是帮助一些国家渡过难关和保证后续
发展的重要资金保障。

韩国中国经济金融研究所所长
全炳瑞认为，亚投行的务实之举不仅
为成员提供了经济援助，也彰显出其
在协调应对全球重大危机时的重要
作用。

新起点迈向更广阔空间

回望五年，硕果累累；展望未来，
前景可期。

新冠肺炎疫情给世界带来的冲
击不容忽视：世界经济面临更大不确
定性，越来越多国家债务风险加剧，
基础设施互联互通难以恢复正常水
平……

后疫情时期，亚投行如何帮助亚
洲地区乃至世界应对挑战，在实现包
容性和可持续发展中发挥更大作用？

有挑战，更有机遇。“五年的成绩
给了我们前行的信心，但我们丝毫不
能沾沾自喜，要以更大责任和使命推
动亚投行迈向更高水平、更高标准建
设。”金立群说。

基础设施，是亚投行的核心关切
和投资主题。

拓展社会基础设施，建设绿色基
础设施，动员私营资本，促进互联互
通和区域合作，建设技术驱动的基础
设施——亚投行为后疫情时期列出
五大战略优先项。

不久前，亚投行发布的未来十年
发 展 战 略 也 明 确 了 具 体 指 标 ：到
2025 年气候融资占比将达 50%，到
2030 年，跨境互联互通将占 25%至
30%，私营资本将占 50%。

“基础设施建设永无止境。”金立

群说，“面向未来的基础设施”意味
着既能促进当地经济社会发展，又不
对生态环境“留脚印”；能将传统基
础设施与数字技术更好地融合；既能
发挥好公共资本作用，又能动员更多
私营资本参与……

未来更加聚焦社会化基础设施
——

未来，亚投行在继续专注核心
基础设施的同时，会逐步加大包括
卫生、教育、医疗等社会基础设施的
投资。2021 年，会进一步加大应对
疫情的资金投入……

未来更加聚焦绿色基础设施
——

“我们不仅支持新能源本身，更
要考虑如何帮助所在国有效实现能
源转化。”金立群说，比如在亚洲国
家城市化建设中，基础设施能不能做
到最大限度节省能源？能否最大限
度发挥公交的作用？能否降低大楼
每一平方米的能耗？

未来更加聚焦技术驱动的基础
设施——

“数字基础设施很多时候是渗透
在传统基础设施中的，建设数字基础
设施并不是要否定传统投资另起炉
灶，而是通过人工智能等新技术，改
造和提升传统基础设施的运营效率，
以发挥更好效益。”金立群说。

大门永远敞开，拓展更多样化的货
币贷款，注重更大范围、更高水平的互
联互通……一幅亚投行未来发展的蓝
图正徐徐展开。

不忘初心，与时俱进。
新起点上，迈向更高标准、更高质

量的亚投行，必将打造成推动全球共
同发展的新型多边开发银行、与时俱
进的新型发展实践平台、高标准的新
型国际合作机构和国际多边合作新典
范，更好推动构建人类命运共同体。

20202020年年1111月月33日日，，在斯里兰卡科伦坡在斯里兰卡科伦坡，，斯里兰卡城市发展部国务部长戈德斯里兰卡城市发展部国务部长戈德
赫瓦赫瓦（（前排右四前排右四））与中国企业代表共同为首个保障房项目奠基与中国企业代表共同为首个保障房项目奠基。。

这是位于北京朝阳区天辰东路的亚洲基础设施投资银行总部大楼这是位于北京朝阳区天辰东路的亚洲基础设施投资银行总部大楼（（11月月1313日摄日摄）。）。

亚洲基础设施投资银行 1月 16日迎
来开业运营五周年。作为首个由中国倡
建的多边开发银行，5年来亚投行的朋友
圈越来越大，由57个创始成员发展到来自
六大洲的 103个成员，并实现三家国际评
级机构最高信用评级“全满贯”。

从被泼冷水到广受认可，亚投行这 5
年做了什么？新起点上，亚投行打算怎么
干？隆冬腊月，亚投行行长金立群与新华
社记者面对面，接受独家访谈。

不管股份多少、投票权多少，有
事大家商量

北京，奥林匹克公园中心区，亚投行
总部大楼格外引人注目。从四周绕看，大
楼酷似一把“鲁班锁”；从高空俯瞰，大楼
又好像一个“中国结”。不论是“鲁班
锁”，还是“中国结”，都蕴含着“在一起”
的意味。

亚投行，正是这样一个让越来越多成
员“在一起”的大家庭：2016 年开业运营
时，成员数量为 57，接下来的 4年，这一数
据逐年增加到 84、93、102、103，成为成员
数量仅次于世界银行的多边开发银行。

“开始的时候，有些国家有疑虑，中国
是大股东，会不会不遵循国际原则？会不
会一家说了算？”刚坐定不久，金立群说，
很快大家就发现，这是家真正意义上的国
际机构。

“不管你股份多少、投票权多少，有
事大家商量。”他说，中国是亚投行的最
大股东，但中方从一开始就坚定支持亚
投行按照多边开发银行模式和原则运
作，成立亚投行不是对国际经济秩序推
倒重来，而是完善改进。“亚投行的发展
也充分体现了中国的国际公信力和负责
任大国担当。”

创新运营管理，绝对不允许腐败

1 月 16 日不仅是亚投行开业运营五
周年的纪念日，也是金立群正式开启第二
个行长任期的日子。

访谈中，金立群多次提到世界银行、
亚洲开发银行等“兄弟单位”。实际上，几
十年职业生涯里，金立群与国际机构交道
颇深。他既担任过世行中国副执行董事，
也当过亚行首个中国籍副行长。

在他看来，与世行、亚行等一样，亚投
行也在多边开发银行的“基因群”里，有着
许多共同之处，亚投行的持续健康发展靠
的就是先进过硬的制度。与此同时，作为
21 世纪成立的新型多边开发银行，亚投
行又有不少与众不同之处。

他提到，亚投行建立起了问责制，明
确董事会和管理层的各自分工，行长对董
事会负责。“换句话说，如果管理上出了问
题，行长是要负责的。”

另外，与一些国际机构不同，无论是
不是亚投行成员，都可以参与亚投行的相
关国际采购竞标。

通过一笔笔融资、一个个项目、一项
项制度，亚投行获得国际社会广泛认可，
接连斩获标准普尔、穆迪、惠誉三家国际
评级机构的最高信用评级，并得到巴塞尔
银行监管委员会的零风险权重认定。

“我说过，3A 评级不是终身制，干得
不好随时可能被降级。”金立群说，5年来
的成绩给了我们前行的信心，但我们丝毫
不能沾沾自喜。

“很重要的一点是，亚投行绝对不允
许腐败。”他补充道，亚投行建立起严格的
内部审计系统，确保成员纳税人的钱花得
其所，发挥更好效益。

以高标准投资“面向未来的基础设施”

新冠肺炎疫情全球大流行，让世界经
济陷入衰退。后疫情时期，世界经济要实
现绿色复苏，基础设施不可或缺。亚投行
在这方面，恰恰积累了许多有益经验。

过去 5年，亚投行累计批准贷款额超
过 220亿美元、累计批准项目 108个。金
立群认为，基础设施发展格局将发生重要
变化，亚投行将以高标准聚焦建设面向未
来的绿色、数字、社会基础设施。

在他看来，“面向未来的基础设施”意
味着既能促进当地经济社会发展，又不对
环境生态“留脚印”，是与数字技术等融合
推进的基础设施。

金立群认为，亚洲乃至全球的基础设
施投资缺口依然很大，亚投行将积极动员
私营资本参与，与各方携手推动世界经济
绿色复苏。“我们的目标是，到 2030年，私
营部门融资占亚投行批准融资中的比重
达到 50%。”

让人心服口服
亚投行的五年这样走过

——专访亚投行行长金立群

亚投行的这份成绩单令人瞩目

创设五年

在卢森堡举行的亚投行第四届理事会年会上在卢森堡举行的亚投行第四届理事会年会上，，与会代表在中国展与会代表在中国展
区参观区参观（（20192019年年77月月1212日摄日摄）。）。

（本版稿件均据新华社）

亚洲基础设施投资银行首届年会在北京举行新闻发布会亚洲基础设施投资银行首届年会在北京举行新闻发布会（（20162016年年66月月2525日摄日摄）。）。


